



CATEM SONORA TAMBIÉN EXTORSIONA COMO LA DE DURANGO: EMPRESARIOS

Empresarios denuncian que la CATEM Sonora replica el esquema de extorsión de "El Limones"

Por Camila Ayala Espinosa / Proceso

Luego de que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) informó sobre la existencia de un sistema de lavado de dinero a través de la extorsión en la región de La Laguna, encabezado por Edgar "N", alias El Limones, un grupo de 20 empresarios aseguró a Proceso que la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), liderada por Pedro Haces, sí está detrás de este modelo y que el esquema ya se estaría replicando en Sonora.

Los empresarios, pertenecientes a giros de la industria manufacturera, exportación, servicios y comercio –por razones de seguridad prefirieron no revelar su identidad–, afirmaron que ya presentaron denuncias formales contra la CATEM Sonora, al considerar que existe un patrón sistemático de presunta extorsión bajo el amparo del nuevo modelo laboral.

De acuerdo con los denunciantes, las querellas señalan directamente a liderazgos sindicales de la CATEM en Sonora, en particular a Carolina Lara Moreno, Marisela Parra Martínez y Brenda Esquer Palma.

Según el testimonio de los empresarios, estas personas estarían ejecutando un modus operandi en el que la extorsión se articula mediante el uso presuntamente fraudulento del nuevo modelo laboral.

Una práctica que, aseguran, "afecta de manera directa la operación de empresas formales, la estabilidad laboral de cientos de trabajadores y el clima de inversión en la entidad".

En el caso de Carolina Lara Moreno, los empresarios indicaron que además de fungir como actual secretaria general de la CATEM Sonora, cuenta con trayectoria política previa, al haberse desempeñado como diputada local por el PAN y como dirigente del partido Fuerza por México, y que sería una de las principales artífices del esquema, junto con sus colaboradoras.

Los empresarios afirmaron que, al consultar directamente a sus trabajadores, las compañías han confirmado que no reconocen a estas lideresas, ni han otorgado respaldo sindical alguno ni tienen conocimiento de supuestas afiliaciones o representaciones.

Respecto a Marisela Parra Martínez, señalaron que se presenta como la experta operativa del sindicato, al ser quien encabeza las negociaciones y da la cara frente a los empresarios, particularmente en los momentos en los que se ejercen presiones económicas.

El esquema denunciado, detallaron, sigue un patrón definido, emplazamientos laborales promovidos sin aval real de los trabajadores, seguidos de exigencias de pagos mensuales o de montos económicos específicos a cambio de "desistirse" de la huelga.

Además, denunciaron que se promueven solicitudes de constancias de representatividad que contienen firmas presuntamente falsificadas, sin el conocimiento ni consentimiento de los trabajadores.

Estas constancias son posteriormente utilizadas para exigir la firma de contratos colectivos y para emplazar a huelga, generando, según los empresarios, presión económica directa sobre las empresas.

NOGALES, PUNTO DE PREOCUPACIÓN

La preocupación se concentra especialmente en Nogales, un punto estratégico para el comercio exterior y la industria maquiladora.

Los denunciantes recuerdan antecedentes similares en Coahuila y Durango, donde el mismo método evolucionó de presiones graduales a conflictos de mayor magnitud, con afectaciones económicas y laborales más profundas.

"Sonora no es la excepción. Es el mismo libreto, emplazamientos masivos, amenazas veladas y cobros ilegales", sostienen.

ESQUEMA DE LAVADO EN LA LAGUNA

El caso se amplifica al contrastarlo con los antecedentes recientes en la región de La Laguna, donde ganaderos, transportistas y comerciantes denunciaron durante meses extorsiones similares, presuntamente atribuidas a estructuras vinculadas a la CATEM.

El domingo pasado, el Gabinete de Seguridad Federal informó que la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) identificó la operación de un esquema de lavado de dinero encabezado por Edgar "N", El Limones, el cual funcionaba como la base financiera que permitía a su grupo mantener su operación económica y continuar con actividades delictivas.

Como resultado de estas investigaciones se bloquearon cuentas bancarias y empresas vinculadas al entorno de El Limones, señalado como líder sindical en la CATEM en la región.

De acuerdo con empresarios locales y el gobierno de Durango, este grupo realizaba cobros obligatorios a ganaderos, que iban de 80 centavos a un peso por kilo de ganado vivo, lo que representaba hasta 40 mil pesos por establo en una sola operación.

A ello se sumaba la exclusión forzada de otros sindicatos en obras públicas y privadas, consolidando un esquema de presión económica sistemática sobre distintos sectores productivos.

Sin embargo, a la par de que se reveló este esquema de lavado de dinero, el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, aseguró que Pedro Haces Barba no tiene relación alguna con El Limones.

El titular de la dependencia deslindó, por el momento, al diputado federal de Morena, así como a la CATEM, de cualquier vínculo con el presunto operador criminal.

"Hay varios delitos que se están investigando, pero ninguno está relacionado como tal con un sindicato", dijo.

PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN



PP,11

17/12/2025

LEGISLATIVO



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXVI LEGISLATURA
SOBERANIA Y JUSTICIA SOCIAL



Foto especial